
□本报记者 杨琳琳 文/摄

近两年， 随着司机在工作岗
位上发生猝死的新闻频频见于报
端， 骏马客运工会将驾驶员的身
体健康情况纳入了重点工作内
容， 定期组织员工进行体检。

2016年5月10日 ， 由北京骏
马客运有限公司主办、 北京京顺
医院承办的 “关爱公车司机， 共
建安全交通” ———顺义公交、 出
租车司机公益健康活动启动仪式
在北京京顺医院隆重举行。 骏马
客运副总经理向南、 连兴业、 曹
立佳， 骏马出租副总经理朴熙渊
等领导及100名驾驶员出席启动
仪式， 并与北京京顺医院共同签
署了共建协议。 启动仪式后， 驾
驶员健康体检工作有序展开。 北
京京顺医院为骏马公交、 出租近
千名驾驶员提供了免费的专项健
康体检。

“取得驾驶证A证需要的年
头比较长， 所以我们公交司机的
年龄都偏大。 司机的健康情况不
光是对自己有危害， 还关系着乘
客的安全。 因此， 我们必须要格
外注意， 除了安排每年的定期体
检之外， 还会为年纪大的司机额

外增加一次体检， 防患于未然。”
骏马客运工会主席李秀峰说。

安排体检除了能第一时间掌
握员工的健康情况外， 还拉近了
公司与员工的距离。

在一次体检中， 有位一线员
工被检测出了恶性疾病。 拿到体
检报告后， 该员工便及时入院进
行治疗。 住院期间， 骏马公司领
导、 工会主席等领导都到医院进
行了慰问， 让员工及家人感受到
了组织的温暖。

之后不久 ， 这名员工去世
了。 骏马客运领导、 工会主席以
及曾经一起奋斗的同事还专程参
加了员工的葬礼。 “看到我们之
后， 员工家属拉着我的手， 泣不
成声 。” 李秀峰表情凝重地说 ，
“既然工会是职工的娘家人， 我
们就要把这个娘家人当好。 当员
工遇到困难的时候， 我们娘家人
就是员工的依靠。”

骏马客运将员工作为自己的
“宝贝”，时时刻刻给予关怀；而员
工们也把公司当做家， 每个人都
为把这个“家”做大做强努力着。

截至目前， 骏马客运承运了

顺义区域公交线路59条， 营运车
辆544台， 年运营里程达5000多
万公里 ， 年运输旅客 1.12亿人
次， 新能源和清洁能源车占车辆
总数60.2%， 年客运总量 、 运营
总里程等八项指标在北京郊区民
营公交中名列前茅。 在花博会、
奥运会、 残奥会、 北京车展、 燕
京啤酒节等诸多重大、 专项活动
保障工作中， 骏马客运先后获得
了奥运会、残奥会先进集体，奥运
会杰出贡献奖、非公经济参与奥
运、 服务奥运先进集体、 第七届
中国花卉博览会最佳服务保障
奖、 市交通工作先进集体等市级
荣誉； 交通安全新闻报道优秀单
位、 交通安全先进单位等区级荣
誉；2012年北京陆军预备役高炮
二团授予训练保障先进单位等30
余项市、 区两级荣誉。

除了这些荣誉之外， 还有来
自乘客的感谢锦旗。 “这些锦旗都
是乘客最近送的，还有好多，由于
墙上挂不下我们都收起来了 。”
骏马客运工作人员自豪地说。 员
工满意、 乘客满意， 一股企业的
正能量正在无声中传递着……
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骏马客运“收心术”让用工不再难

对于顺义人来说， “骏马”
是他们再熟悉不过的出行工具。
顺义26路、 38路、 40路等公交车
以及新能源电动出租车都出自北
京骏马客运有限公司 （以下简称
“骏马客运”）， 它们每天行驶在
顺义区的大街小巷， 为乘客们提
供便捷、 舒适的交通方式。

成立于1999年的骏马客运 ，
是顺义区人民政府通过招商引资
方式引入的民营公交客运企业。
就是这样一个民营企业， 收获的
荣誉却不少， 特别是和谐的劳动

关系， 更是为人称赞。
“现在 ， 好 多 人 都 想 进 来

呢。” 骏马客运副总经理向南表
示， 很多企业每年至少会遭遇一
次用工荒， 但骏马客运却没有这
样的烦恼。 如今， 在骏马客运连
续工作7年、 8年， 甚至10年以上
的老员工比比皆是。

那么， 骏马客运的和谐劳动
关系是如何练就的？ 他们在留住
员工方面又有哪些 “收心术 ”？
近日， 本报记者来到该公司进行
了探访。

员工在站点维护秩序

“每一起事故都是可以预防
和避免的； 违章就是事故； 安全
生产是提高经济效益的重要保
障； 管运营、 管服务、 必须管安
全； 安全具有一票否决权； 运营
安全、 服务质量、 环境保护， 必
须同时落实 ， 同时评价 ； 坚持
‘四不放过’ (事故原因未查清
不放过； 事故责任人未受到处理
不放过； 事故责任人和周围群众
没有受到教育不放过； 事故指定
的切实可行的整改措施未落实不
放过)。”

这是骏马客运安全生产的七
大管理理念， 也是每一位加入骏
马公司的新员工都要接受严格的
岗前培训内容， 目的是将安全植
入到每一个员工心中。

“安全一直是骏马客运经营
和发展的第一要务， 将安全生产
作为企业经营和发展的核心， 强
调安全生产高于一切。” 骏马客
运副总经理向南介绍说。

技术改进是安全的保障。 自
1999年到2011年， 客运输总量突
破1亿人次， 为给乘客提供一个
安全舒适的出行环境。 2012年，
骏马客运引进了LNG液化气型公
交车， 开启公司清洁能源车辆时
代； 2014年， 运输能力、 资产规
模、 车辆条件、 安全概况、 服务
质量达到国家级客运企业标准；
2015年新能源和清洁能源车占比

60.2%， 居北京同行业首位。
一个个足迹印证着骏马客运

“以人为本 ” 的绿色健康理念 。
2015年， 为了适应互联网快速发
展 给 传 统 行 业 带 来 的 机 遇 和
挑 战 ， 骏马客运着手信息化建
设。 当年6月份， 即与深圳 “酷
米客实时公交” 团队签订了合作
协 议 ， 在 顺 义 区 推 广 实 时 公
交 APP。 据统计 ， 自实时公交
APP上线以来， 累计下载15万人
次， 日均使用量近3万人次， 有
效的缩短了顺义居民乘车的等候
时间。

另一方面， 为了加强客运车
辆运营服务的管理， 杜绝不按点
发车和甩站的现象， 公司与相关
单位合作了GPS监管平台， 初步
具备了发车时间、 甩站统计、 不
按线行驶统计等车辆管理的基础
功能。

经过近半年的研究和探索，
骏马客运在北京地区率先推出了
车辆电子评价系统。 电子评价系
统应用以后， 乘客可通过手机的
扫码功能对所乘坐的车辆进行评
价， 增加了乘客意见和建议的反
馈渠道， 提升了公司对服务质量
信息的收集能力。

在完善的安全质量控制体系
制度下 ， 骏马公司的事故率很
低， 为职工们营造了一个安全的
工作环境。

牢牢抓住安全的生命线
时刻改进技术

新能源车辆投入运营

娘家人解决后顾之忧
吃好住好工作好

如果说技术改革确保每一位
司机师傅的安全是硬件设施的
话， 那么后方的工会建设则是为更
好地留住职工实施的软条件。

“我们公司成立了工会以后，
我们吃住环境真是大变样， 而且
越来越好。” 老司机李文慧笑着
说。 李文慧在骏马公司已经工作
2年了， 黑龙江人， 别听名字起
的特别秀气， 人却是标准东北汉
子的形象。

由于工作性质比较特殊， 司
乘人员只能根据行车情况 “见缝
插针” 式的吃饭。

这天， 李文慧出车回来刚好
到了饭点。 李文慧把车停好后，
便大步流星地走进了客运站的餐

厅。 “今天吃什么饭呢？” 李文
慧向一位刚刚吃完的司机师傅问
道。 “今天吃猪蹄。” 李文慧习
惯性地拿起桌子上的保温饭盒，
坐在餐桌前吃了起来。 这小小的
保温盒也体现着骏马客运对员工
们的关怀， 每一个餐厅还都配有
微波炉。 由于司乘人员工作线路
不同 、 路上的行车情况也不一
样， 所以司乘人员不能像别的单
位那样安排统一的吃饭时间， 于
是骏马客运工会专门为员工准备
了保温盒， 员工们随到随吃， 而
且都能吃到热乎饭。

吃饭的间隙， 李文慧与记者
闲聊了起来。 来骏马客运工作以
来， 李文慧作为一名普通员工感

受着公司的发展。 “在北京，对我
们外地人来说，吃住是主要开销。
而我们公司安排统一的住宿， 还
管一日三餐， 每顿都有肉。” 有
的时候李文慧所在的这个客运站
点餐补都花不完， 晚上大伙还会
聚餐， 一起吃涮肉， 再配上一瓶
啤酒 ， 李文慧觉得生活美滋滋
的。 对李文慧来说， 他只要安心
工作就好了， 每月还能往家里寄
钱， 什么烦心事儿也没有。

只要逢节日， 餐厅有加餐 ，
工会有慰问， 让每一位在骏马客
运工作的员工心里都暖烘烘的。
面对夏季的高温， 不仅有公司工
会及时送来的清凉， 还有顺义区
总工会及时送来的慰问。

诠释娘家人的关怀
组织体检


